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昨天， 中国足协在北京召开了

李铁就任国家队的新闻发布会，在见

面会上有这样一个细节，主教练李铁

向球员张稀哲颁发国家队邀请函。

不管外界对这个细节有这样那样

的看法，但我总觉得，这是一种仪式感

的体现。 对于中国国家队来说， 这可

能会是一个好的变化。

我印象中， 向国家的队员发邀请

函， 此前中国男篮曾经尝试过。 篮协

当时为每位队员准备了邀请函，由篮

协主席姚明亲自颁发到每位球员的手

里。 媒体报道说， 这张设计精美的邀

请函，抬头称呼既不是直呼球员名字，

也不是过去那种老套的“同志”，而是

用了“×××先生”的雅称；同时在这份

只有百余字的邀请函中，却六次用到

了“您”字，文字温馨且充满感召力，充

分彰显出人性化元素。 而通过这张小

小的邀请函， 也让我们看到在姚明成

为篮协掌门人后，一切都在发生变化。

虽然中国男篮最终在世界杯上的

成绩并不尽如人意。 但邀请函的举措

还是一个正确的尝试。 虽然球员为国

而战是他们的义务和责任， 但是邀请

函这样的方式会让球员感到被尊重被

重视。而李铁也表示，他在征召每一个

球员前都会跟这位球员本人进行交

流， 确认对方有强烈的为国而战的愿

望， 才会在国家队名单上写上这位球

员的名字。

即便是梅西和C罗这样级别的球

员， 国家队比赛仍然是他们心目中最

重要的比赛。 从实际的角度说， 如果

现在入选了中国国家队的话， 至少它

的合同年薪可以比其他球员增加额

度。当然这不是最重要的，重要的是我

们必须重新强化国家队的荣誉感和使

命感以及仪式感。 邀请函这个小小的

细节， 所起到的作用潜移默化而又无

法忽视。

让更多球员
像武磊一样
走出去踢球

隔岸观火

干事业的岁月

宇观赛场

●新年伊始，中国足坛的第一个

新闻即是中国足协官宣李铁出任中

国男足主教练。水落石出，不奇怪。京

媒有发出这样的点评：“哦”。 不是一

句话点评，而是一个字点评。 惜字如

金哉。 这有点大领导的口吻，有点居

高临下的味道。 “哦。 ”知道了。 不言

好也不言坏， 这就是当官的水平，不

服帖也得服帖。舆论场上各地的传媒

多半还是认同足协的官宣的，认真的

还为此举做了相应的解读。为何是土

帅呢？为何是李铁呢？简言之，洋帅里皮

一记头撂了挑子，拍拍屁股跑走了。 帅

位空缺了。 三军不可一日无帅。 死了张

屠夫，不吃混毛猪。 连年过七旬的洋大

人都不可靠不可信了，那只有寻觅一个

有信有义的自家弟子了。 李铁是也。 在

李铁仓促上马担当东亚杯赛的临时教

头时， 我就认为这是李铁的见义勇为。

明知山有虎，偏向虎山行。 摆明着吃力

不讨好，也要扛一扛。国足有难，匹夫有

责。 李铁以匹夫之勇来担当重任了。 这

20多年来，国足主帅的位子好似一个火

坑，洋帅上了土帅上，只有一个神奇米

卢得以全身而退。他的运道也在于那年

韩日世界杯的两个东道主球队省出了

亚洲的出线名额而已。当下的李铁敢于

冒险而上， 给个点赞也舍不得的是：

“哦。 ” 我对此第一反应也是一个字：

“呸！ ”

●京城里的一个靠足球吃饭的名

嘴此刻吐出了一句名言。 “人类从历史

中学到的唯一教训，就是人类无法从历

史中学到任何教训。 ———黑格尔”以

200年前的德国唯心论哲学家的洋言来

点评时下的中国足协选帅，是不是把问

题搞大了？神州看台上有多少球迷能知

晓黑格尔、能读懂黑格尔的？ 真是曲高

和寡啊。 有解读这个深奥点评的说，这

是表明了这位名嘴明显表达了对足协

的不满， 认为这是一个不长教训的选

择。 唉。 真是让人吃力。 不满意就不满

意，不高兴就不高兴，何必去兜这么大、

这么远的一个圈子呢？ 就看这么一点，

名嘴的勇气真是与铁子无法相比。回上

一句：“君子坦荡荡，小人长戚戚。”这是

土话孔老夫子2000年前讲的。

●赞同足协举荐李铁， 只因为这

是国足非常时期的非常之举。救场如救

火。 国足能不能杀出40强赛、冲进12强

赛， 大家的祝愿只两点：“祝李铁好运！

祝国足好运！ ”这才是国人的为事为人

之道。见有人迎难而上，不鼓点劲、不喊

声好，酸溜溜地哼哼哈哈，气鼓鼓地吐

吐喷喷，做啥？ 弄不明白。 弄不懂。

自说自画

弄不明白

秦天论道

国足从此
也有邀请函了

武磊打进巴萨的那个漂亮进球，

震惊了中国足球。

前一阵， 韩国球星孙兴 千里走

单奇直捣龙门的那个进球， 令国人惊

叹， 这一次武磊的冷静而精准地洞开

巴萨大门，让国人也能够挺起些胸膛，

中国足球也是能够让人正眼相看的！

反复看了几遍武磊的进球， 在队

友传球的瞬间突然启动， 一下子冲破

了巴萨的防线， 面对斜冲过来的中卫

和扑出的门将， 快速跑动中调整好步

子冷静劲射，球在门将出手之前钻过，

几乎擦着门柱进网，速度和角度，就像

是丈量过的一样。

这样的进球是无可挑剔的， 无论

从哪个方面分析， 尤其是面对巴萨的

后卫和门将，这不是一般的心理素质。

武磊无论是在中超， 在国家队还

是西班牙人队，进了不少球，也丢失了

一些机会，但他却总是能够在人们“迷

茫”时突然技惊四座，让人无法用通常

的眼光和逻辑来分析和评判。 这就是

武磊， 任何的评判和分析或许都没有

用，就像他这一次，一直到第74分钟教

练才把他派上场一样。 如果对他寄予

了最大的期望， 为什么不在第一分钟

时就让他站在开球线上？

武磊在西甲进了不少球， 不算稀

奇。但这一次进的是巴萨的球门，这个

地球上数得着的几支最佳球队之一的

球门，就完全不一样了。我相信武磊当

年在崇明基地球员宿舍的硬板床上数

羊时， 最大的愿望是去诺坎普看一场

巴萨的比赛，打破巴萨的大门？很可能

想都没想过。

武磊的这一脚进球， 能够让人最

多联想的， 应该是足协坚定继续对中

超、 对中国的职业足球和青训进行深

入改革的决心。 必须搭建让更多球员

去高水平的联赛闯荡的平台， 如同当

年的范志毅、孙继海、杨晨、谢晖等一

样，球员去更高一级俱乐部踢球，应该

是主观的愿望， 而不是各级部门哄着

出去。 这就必须对中超俱乐部的运行

和分配制度进行改革， 据说K联赛球

员的全部薪酬，只及中超一家俱乐部。

如此，只能令中超越发地高薪低能。

作为中国足球的优秀代表， 武磊

在他事业的最高峰时选择出国， 来到

西甲的中下游球队，这是需要勇气的。

尽管，在他的出国问题上，上港俱乐部

在许多方面给予了积极的支持， 但是

如果是别的选手，再多的支持，也不一

定有这个勇气的。 毕竟， 中超太舒服

了，冒着有可能“身败名裂”的下场去

做这一搏，犯得着吗？ 这不，一些踢得

有点样子的中青年选手， 已经找出各

种理由推辞了。他们担心的，不是踢不

上球，而是经不起失败。 从这点上看，

温暖的中超， 其实就是一只温水煮青

蛙的黑锅。

许多人抱怨中超联赛未能给予国

足以更多的支持， 说透彻了就是中超

再热闹，也不能让国足提高水平。这确

实是一个问题。中超还有武磊吗？中超

能出更多的武磊吗？ 武磊如果不去激

烈的西甲， 能够面对巴萨打出这么精

彩的进球吗？中超的“好日子”，应该结

束了！

会不会
长蛀牙

取代了霍普曼杯，ATP杯成为

了男子网坛新赛季的开幕大戏。 与

霍普曼杯一样，ATP杯同样是以国

家为单位，不同的是，霍普曼杯需要

的是网球发展“不偏科”的国家或地

区， 即男女都有具备参赛资格的球

员，然而ATP杯只限于男球员，更有

男网世界杯的感觉。第一届ATP杯，

能不能配得上这个名头呢？

除了开年大戏，ATP杯还是全

年巡回赛中奖金最高的赛事， 总奖

金高达1500万美元。而想要参加，首

先球员自己就要有较高的排名，其

次还要看自己的国字号队友是否有

ATP世界排名。一共24支参赛队伍，

标准是根据ATP单打排名榜上各国

一哥的排名而来，前18位自动入围，

后六位由附加赛决定。换句话说，纳

达尔和德约分列世界第一和第二，

那么他们所代表的西班牙和塞尔维

亚就能自动入围ATP杯。以此类推，

小兹维列夫、 蒂姆等世界前十所代

表的德国、奥地利都能入围。除了球

员自己的世界排名，还得看队友的。

比如西西帕斯所代表的希腊， 就差

点无法入围。 尽管西西帕斯的世界

排名够高，但对于“三位选手中两位

需要有单打排名”的条件，起初希腊

队并不符合。 直到去年7月，他的队

友佩沃拉拉基斯才拿到了来之不易

的几个积分，让希腊勉强入围。

如此复杂的规则的背后是如此

高的奖金，换作是谁都会心动。相比

起“三无”的霍普曼杯，ATP杯看上

去更诱人。霍普曼杯拼的，就是球员

有多爱国。德约打双打、李娜和吴迪

第一次代表中国参赛、 费德勒与米

尔卡的故事等等都是霍普曼杯留下

的历史。 没积分、 没奖金、 也不像

ATP杯一样分三个城市进行比赛，

然而霍普曼杯与戴维斯杯、 联合会

杯一样，球员都是因为爱国、爱国家

队才会参赛。 但现在金钱的介入，

不知道球员到底会为了什么而战。

尽管ATP杯本身就对球员的排

名有要求， 但不是所有的参赛队伍

都像西班牙一样人才济济， 也不是

所有的参赛球员都过得光鲜亮丽。

比如摩尔多瓦、格鲁吉亚等，除了他

们阵中的头号球员还能在男子网坛

混个脸面， 其他球员是不是会拿着

一点点积分换来极低的世界排名，

让国家队满足条件、 自己顺利参赛

呢？而在高奖金的条件下，他们能靠

着ATP杯拿到也许是以前一个赛季

都赚不回来的奖金， 这对他们而言

何乐而不为呢？ 这么做，对球员、参

赛队来说能双赢， 但对设立比赛的

初衷并不友好。 这些排名极低的球

员去比赛， 更多的只是去 “凑个热

闹”，而不是帮助国家队出线。

就像一直被人吐槽的中超，归

根结底就是钱塞在里面取不出来

了，所以才会长出一颗颗蛀牙，只能

用限薪等措施来弥补。 钱就像糖一

样，虽然有用，但多了总会有不妥。

希望ATP杯的高奖金， 最终不要变

成影响比赛初衷的蛀牙。

葛爱平

秦天

阿仁

姬宇阳

●

李铁，1977年5月出生， 未满43

岁。

四十不惑，思维、心智、个性都

较为成熟稳定， 又积累了一定的经

验，是干事业的岁月。

●

歪着嘴吹自己飘在额前的头

发，是李铁标志性的动作。

这个习惯动作或多或少表现出了

他个性当中的不驯与不服。

处境不堪的中国足球需要冲锋在

前不服输的劲头。

李铁竞聘胜出， 强烈的求胜欲望

与“我不下地狱谁下地狱”的担当，举

足轻重。

●

申花球迷对李铁有所不满， 是因

为卓尔与申花一战后， 李铁对申花的

嘲讽与对康熙的不敬。

这是不服个性的另一种表现。 当

然，这不是一位教练该有的风度。希望

李铁显示个性时，注意分寸。

申花球迷也不必耿耿于怀李铁冲

动时的言谈。

李铁是朱广沪的学生。朱告诫李，

要踢出中国足球的特点。

这是一个高难度的要求。 中国足

球现在的特点就是没有特点。

踢出特点， 需要很长的时日。 因

为， 似乎没人说清楚过中国足球的特

点该是什么。

●

时势造英雄。中国男足跌落低谷，

前景是一片迷雾。 此时，李铁冲锋，恰

逢其时。失败，情理之中。胜利，就是英

雄。

失败，继续让李铁冲锋，等到他将

额前的黑发吹成白发， 中国足球或许

能踢出特点，能取得成功。

●

年轻，有时间的资本。希望以后的

足协主席， 也选一个四十余岁的年轻

人。中国足球需要一以贯之的时间。中

国足球的历史教训是萧规曹不随的反

复。

四十余岁，干事业的岁月。因凡蒂

诺46岁时，当了国际足联的主席。

朱润宇


